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los procesos de evaluación de los pro-
yectos?

—Puede ser uno de los requisitos
para la presentación de los estudios de
impacto ambiental el haber establecido
un diálogo con las comunidades del que
se desprenda cuáles son las acciones que
tendrá la compañía en relación a ellas al
desarrollar el proyecto. Los proyectos
bien integrados con las comunidades y
que sean atractivos para ellas, no debe-
rían tener más problemas. Se aprueban,
se ejecutan y listo.

HidroAysén. “Hoy requiere un
diálogo más amplio”

— ¿Desde las mismas eléctricas
no hay una crítica de cómo han sido
sus procedimientos en todo este tiem-
po, más allá de la incertidumbre que
pueda haber respecto de la institucio-
nalidad?

—Lo he dicho en todos los tonos:
hay que hacer un mea culpa, yo hago
un mea culpa. Trabajando en la mine-
ría aprendí de los errores que íbamos
cometiendo y yo creo que al empresa-
riado en general le ha pasado eso. No
hemos hecho las cosas de la mejor for-
ma, pero hemos ido aprendiendo y po-
demos seguir aprendiendo.

Hace 10 años a nadie se le habría
ocurrido iniciar un proyecto conversan-
do con las comunidades antes de presen-
tar un estudio. Hubiésemos tenido terror
de que se subieran por el chorro. Noso-
tros en Colbún lo hicimos en Angostura.
Y tenemos un proyecto que resultó fan-
tástico. 

—Eso sirve harto para lo local,
pero cuando se trata de un proyecto
como HidroAysén que es de interés
nacional, ¿cuál es
la solución?

—Yo le voy a
hacer caso al minis-
tro, voy a deshidro-
aysenizar el debate
(risas)... Efectiva-
mente creo en un
modelo en el que las
empresas tienen que
insertarse en la so-
ciedad y agregar va-
lor al sistema con-
formado por todos
sus grupos de inte-
rés. Hay proyectos
que son muy peque-
ños y los grupos de
interés son también
muy localizados. Hay otros con alto im-
pacto, que trascienden y por lo tanto hay
que satisfacer necesidades de un grupo
mucho mayor. En esos casos hay organi-
zaciones que pueden representar a la so-
ciedad civil.— ¿Y en el caso de Hidro-
Aysén, donde ya no se hizo esa consul-
ta previa?

—Entiendo que en el caso de Hidro-
Aysén se ha trabajado bastante con la co-
munidad más cercana y hoy día el pro-
yecto requiere de un diálogo más amplio
para tener un acuerdo en cómo se hace...
No más, ya dije mucho.

—Pero, ¿cuál es su opinión sobre
la última resolución del Comité de
Ministros que anuló lo del anterior?

—HidroAysén tiene la vocería de

lo que pase en HidroAysén. Pero para
contestar, más que evaluarlo, lo que
queremos es que la institucionalidad
funcione y eso hemos buscado siempre.
Cuando deja de funcionar ponemos en
riesgo no sólo la situación específica,
sino todas aquellas que vienen detrás
porque todo el mundo empieza a cues-
tionarse.

Cómo funciona políticamente el
enredo de un Comité de Ministros, cru-
zado con el otro, prefiero no opinar. Va-
mos a establecer la forma de resolverlo
una vez que tengamos todas las resolu-
ciones sobre la mesa.

—Una de las definiciones del
nuevo gobierno ha sido que el Estado
juegue un rol más activo en la indus-
tria ¿cómo lee esa señal?

—Lo leo muy positivo. Se requiere
un liderazgo del Estado que sea más ac-
tivo y, en ese sentido, creo que ese es el
camino correcto.

Que el Estado, en esta situación, to-
me un liderazgo para lograr que se solu-
cionen los problemas y, como lo ha
planteado el ministro, que esa solución
se obtenga desde un diálogo con todos
los actores relevantes.

— ¿Un rol tan activo hasta el
punto de que el gobierno tramite per-
misos y luego licite construcción de
centrales?

—Dependiendo de las situaciones.
Es bueno que el Estado tome el lideraz-
go y que se juegue porque las cosas se
hagan y no queden nuevamente entram-
padas en alguna dificultad. El Estado
debiera definir hasta dónde llega con
qué tipo de proyectos.

—En los próximos años no entra-
rá nueva capacidad de generación
¿cómo se enfrentará?

—Por un lado están las soluciones
obvias: trabajar los temas de eficiencia
energética que, si se avanza, podría
ahorrar la necesidad de una o dos cen-
trales en el plazo de cinco o diez años.
En el plano de mejorar la oferta para ha-
cer frente a esta demanda que sigue cre-
ciendo creo que hay que abocarse, en el
corto plazo, a hacer el mejor uso posi-
ble de las instalaciones que hoy día te-
nemos y destrabando desde ya los pro-
yectos que puedan realizarse y que sean
los que queremos.

Tenemos por delante tres o cuatro
años en que la situación se irá haciendo
más estrecha y en la medida que esos
años sean secos como los anteriores ve-
remos los costos marginales subiendo.

“Tenemos por delante
tres o cuatro años en
que la situación se irá
haciendo más estrecha
y en la medida que esos
años sean secos como
los anteriores veremos
los costos marginales
subiendo.

Mercados mundiales

La propuesta: Las bebidas azucaradas 
pasarán de pagar 13% a 18%, y las bebidas 
alcohólicas, 18% más 0,5% por cada grado 
de alcohol, más 0,03 UTM por cada litro de 
alcohol puro. Así, La cerveza de 5° pasará 
de pagar 15% a 20,5%; el vino de 12°, de 
15% a 24%; el pisco de 35°, de 27% a 35,5%, 
y el whisky de 40°, de 27% a 38%.

Impacto sobre el IPC: Realizando 
algunos supuestos sobre los precios de los 
productos afectados de la canasta del IPC, 
estimamos que la incidencia positiva final 
alcanzaría los 0,3 puntos porcentuales. Por 
lo tanto, si se aprueban estos gravámenes 
de la manera propuesta, nuestra estimación 

de inflación podría subir de 2,9% hasta un 
máximo de 3,2% para el año 2014. Al ser 
un incremento causado por un evento no 
recurrente, no tendría efectos sobre nuestra 
visión de tasas.

Impacto sobre el EBITDA de Concha y 
Toro, Andina-B y Embonor-B: Estimamos 
que el impacto negativo sobre el EBITDA de 
las acciones que cubrimos del sector bebidas 
sería de -1,6%, -1,1% y -1,7%, respectivamente, 

para Concha y Toro, Andina-B y Embonor-B. 
Si el impuesto se aprueba, esperamos que las 
compañías lo traspasen al consumidor, con 
aumentos de precios que varían entre 4% y 
26%, dependiendo de la categoría. Además, 
esperamos alguna sustitución entre vino y 
cerveza, dado que el aumento en el impuesto 
al vino será superior al de la cerveza, y alguna 
sustitución desde bebidas a jugos en polvo, 
por su menor precio. 

La actividad en el 
sector de servicios 
de Brasil avanzó 
en marzo respecto 
de febrero, según 
el PMI generado 
por HSBC, 
probablemente, 
reflejado por el 
efecto del Mundial 
de Fútbol sobre 
la confianza de 
empresas.

Brasil
En medio de 
una considerable 
especulación acerca 
de algún tipo de 
estímulo monetario 
adicional, el BCE una 
vez más no anunció 
un cambio a la tasa 
de interés referencial 
a un mercado que 
se vio positivamente 
sorprendido con el 
dinamismo de las 
ventas minoristas en 
la Zona Euro durante 
febrero.

1,78%
Europa

 27 marzo al 3 abril de 2014

3,26%

El mercado accionario 
estadounidense se 
fue al alza con los 
datos mostrados por 
el crecimiento del 
sector servicios de 
Estados Unidos, que 
se aceleró en marzo, 
y el componente 
del empleo regresó 
a territorio de 
expansión.

EE.UU.
2,13%

Acciones de China 
se vieron promovidas 
por datos de PMI de 
servicios y anuncios 
del Banco Central. 
De hecho, el Nikkei 
de la bolsa de Tokio 
subió el jueves a 
un máximo de tres 
semanas en parte 
gracias a noticias 
que China estaría 
tomando medidas 
para estimular su 
economía.

Shanghai
1,75%

Impacto del impuesto
a las bebidas propuesto en 

la Reforma Tributaria

El Banco Central 
de China reiteró su 
promesa de apoyar 
la economía real, 
velando por nivel 
adecuado de liquidez. 
Normalmente, 
buenas noticias para 
China también lo 
son para Chile, dada 
la importancia del 
precio del cobre en 
economía local. 

Chile
1,12%

Estimamos que el mayor impuesto 
a las bebidas tendrá un impacto 

de hasta 0,3% en el IPC anual y de 
entre 1% y 2% en el EBITDA de las 

compañías de bebidas.


